
transparente

Murilo rinaldo se reúne 
com Brischi e confirma 
início da transição de 
governo em Monte Mor

O prefeito eleito de Monte Mor, Murilo Rinaldo (PP), 
deu um novo passo rumo à nova gestão nesta terça-
-feira (12) ao se reunir com o atual prefeito, Edival-
do Brischi (PSD), para oficializar o início do proces-
so de transição de governo. O encontro, marcado 
por cordialidade, visa uma transição transparente 
e colaborativa.                                                         pÁGIna 07

A Câmara de Sumaré 
aprovou nesta terça-feira 
(12) um projeto de lei que 
reduz o limite de abertu-
ra de créditos suplementa-
res no orçamento munici-
pal de 20% para 5%. Com 
uma contagem de 12 votos 
a favor e cinco contrários, 
a mudança foi impulsio-
nada por vereadores alia-
dos ao ex-candidato a pre-

feito Willian Souza (PT) e 
ao atual prefeito Luiz Dal-
ben (PSD). A medida, se 
sancionada, traz impacto 
sobre a gestão financeira 
do prefeito eleito Henri-
que do Paraíso (Republi-
canos), que assumirá a ad-
ministração em janeiro de 
2025. O projeto impõe li-
mites mais rígidos à aber-
tura de créditos adicio-

nais suplementares, um 
tipo de reforço financeiro 
que o Executivo pode uti-
lizar para gastos além dos 
previstos no orçamento já 
aprovado. Segundo os au-
tores do projeto, a redução 
do percentual visa garan-
tir “maior controle sobre 
a execução orçamentária 
e incentivar uma gestão 
mais cuidadosa dos recur-

sos públicos”. O prefeito 
eleito Henrique do Paraí-
so disse ver com preocu-
pação os projetos apresen-
tados. “Manifesto minha 
preocupação em relação 
ao pacote de projetos de 
lei, cujas implicações po-
derão representar um obs-
táculo significativo ao de-
senvolvimento e à gestão 
do município”.         pÁGIna 03
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Hortolândia deposita primeira parcela 
do 13º dos servidores nesta quinta-feira
Segunda parcela do rendimento adicional será pago no dia 20 de dezembro  pÁGIna 05
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Centro de saúde da Mulher de 
nova odessa realiza palestra 
gratuita sobre diabetes       pÁGIna 04

Moradora de Monte Mor pede 
acessibilidade para pCd     pÁGIna 07

adolescentes são apreendidos 
pela pM com motos furtadas 
em sumaré e Hortolândia   pÁGIna 08

rotIna saUdÁvel 

transporte MUnICIpal

de 16 e 17 anos 

Projeto aprovado na 
Câmara de Sumaré 
vai dificultar governo
do próximo prefeito
Vereadores aprovaram diminuição de créditos suplementares de 20% para 
5%, limitando a flexibilidade orçamentária; Henrique vê com preocupação

esColas púBlICas e prIvadas dIÁloGo e InForMação 

jardIM MarIa antônIa 
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A Alesp (Assembleia Legislativa do Estado de São Paulo) aprovou, nesta terça-fei-
ra (12), projeto de lei que que proíbe a utilização, em sala de aula, de aparelhos ce-
lulares por alunos das escolas públicas e privadas do Estado. Aprovada por una-
nimidade, a proposta segue agora para sanção do governador Tarcísio de Freitas 
(Republicanos). O projeto altera a lei 12.730/2007, incluindo novos dispositivos e 
regramentos sobre o uso dos dispositivos à norma vigente.                                               pÁGIna 06

Através do Setor de Zoonoses da Secretaria de Saúde, a Prefeitura de Nova Odessa 
aderiu nesta quarta-feira (13) ao ‘Dia D’ de Mobilização Estadual contra o mos-
quito transmissor do vírus da dengue. Agentes de Zoonoses e de Saúde visita-
ram casas e estabelecimentos do Centro da cidade, entregando material infor-
mativo, conversando com as pessoas e verificando a presença de possíveis cria-
douros do mosquito.                                                                                                    pÁGIna 04

Dois rapazes, ambos de 20 anos, foram presos com revólver e munições na madru-
gada desta quarta-feira (13), na avenida Maria Idalina Merces Rodrigues, no Jardim 
Maria Antônia, em Sumaré. Uma equipe do 10º Baep (Batalhão de Ações Especiais 
de Polícia) estava em patrulhamento quando flagrou dois homens em um VW/Polo 
estacionado. Ao perceber a viatura, a dupla tentou se esconder se abaixando dentro 
do veículo, mas foram abordados.                                                                                 pÁGIna 08

deputados aprovam proibição 
de aparelhos celulares em sala 
de aula no estado de são paulo

nova odessa adere ao ‘dia d’ 
de combate à dengue com 
ação no Centro da cidade

Baep prende dupla 
com revólver e munições 

em sumaré
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Sol, com pancadas 
de chuva de manhã e 

muitas nuvens à tarde. 
À noite, tempo firme.

TEMpERATuRA

mínima 16 o  l  máxima 27o

O escopo da saúde pública perpassa 
todas as áreas da vida em socie-
dade. Em todas elas, a Faculdade 

de Saúde Pública (FSP) da USP está pre-
sente, de inúmeras maneiras: no estudo 
e conhecimento das condições de saúde 
da população, das probabilidades de aci-
dentes e dos riscos, da sexualidade e dos ciclos de 
vida, dos comportamentos associados à ocorrên-
cia de doenças; na defesa da saúde como direito 
e de um sistema universal de saúde, no comba-
te à fome e aos desertos alimentares; na vigilân-
cia, no monitoramento, nas pesquisas das infor-
mações em saúde; está presente na política, no 
planejamento e gestão, na avaliação de serviços 
de saúde, nas ciências sociais e humanas e tam-
bém na saúde ambiental.

A produção de pesquisas sanitárias e a forma-
ção e qualificação de pessoas já são uma tradi-
ção de longa data. A FSP é a instituição que se-
dia o mais tradicional curso de formação de sa-
nitaristas e também o mais antigo curso de nu-
trição do País.

Desde sua criação como Instituto de Higiene, 
na década de 1920, a FSP vem ganhando terre-
no e consolidando sua história na construção do 
conhecimento em saúde. Em alguns momentos, 
atua como protagonista na formulação e imple-
mentação de políticas públicas. Outras vezes, 
tem trabalhado nos basti-
dores, pautando diretrizes 
de saúde – a exemplo dos 
estudos cruciais que fun-
damentaram a abertura da 
CPI da Covid-19.

Seus docentes e egres-
sos engrossaram o coro 
do movimento sanitarista 
que permitiu criar o Siste-
ma Único de Saúde (SUS) 
na Constituição de 1988. 
E, mais recentemente, di-
versos deles se aliaram à construção da Lei n.º 
14.725/2023, que regulamenta a profissão de sani-
tarista. Uma oficina de trabalho em parceria com 
a Organização Pan-Americana de Saúde (Opas) 
e o Ministério da Saúde está prevista para muito 
em breve, visando contribuir para o debate pú-
blico e democrático sobre a regulação dessa im-
portante força de trabalho no Brasil e as formas 
de incorporá-la ao SUS.

O forte movimento rumo à internacionaliza-
ção, associado ao reconhecimento do talento e 
dedicação de seus docentes, alunos e funcioná-
rios por diversos rankings mundiais, apenas cor-
roboram que a FSP continua no caminho cer-
to, aliando tradição e inovação. Em se tratando 
de inovação, não se pode deixar de mencionar a 
área de inteligência artificial, que vem ganhando 
grande destaque na ciência de dados em saúde, 
tema que é o carro-chefe de um dos seus muitos 
laboratórios de pesquisa.

É bom relembrar que a inovação e a tecnologia 
não são feitas por meio de máquinas, apenas. É 
sabido que, na área da saúde, as chamadas tec-
nologias leves são a verdadeira revolução na tão 
almejada integralização do cuidado e do acesso 

à saúde. Elas dizem respeito às relações 
humanas, como o acolhimento, o víncu-
lo, a autonomia, a responsabilização e a 
gestão como forma de governar proces-
sos de trabalho.

Nessa seara, a FSP também está pre-
sente por meio da pesquisa, da extensão 

universitária e do ensino, realizados no Centro de 
Saúde Escola Geraldo de Paula Souza e também 
no histórico Serviço Especial de Saúde de Arara-
quara (Sesa). Ou, ainda, por meio de postos avan-
çados de pesquisa em entomologia, ou na figu-
ra de seus centros colaboradores de organismos 
internacionais, como Organização Pan-Ameri-
cana de Saúde (Opas), Organização Mundial da 
Saúde (OMS), Organização Internacional do Tra-
balho (OIT) e muitas outras parcerias externas.

O diagnóstico da situação de Insegurança Ali-
mentar e Nutricional (InSAN) entregue à Reito-
ria da USP e que traz ações propositivas para as 
políticas públicas voltadas ao combate à fome e 
à insegurança alimentar no País, contou com a 
atuação de pesquisadores da FSP, abrindo cam-
po para a criação do INCT Combate à Fome, se-
diado nesta unidade.

Um olhar na história remete à imensa contri-
buição da FSP no estudo e na compilação de da-
dos e no controle de doenças infecciosas, das 
vacinas, das doenças crônicas não transmis-

síveis como o câncer, por 
exemplo. Os muitos feitos 
incluem, entre outros, a 
idealização e construção 
de importantes sistemas de 
informações vitais, sem os 
quais não é possível geren-
ciar serviços nem políticas 
públicas de saúde.

Um olhar no presente 
remete à mudança de pa-
radigma na categorização 
dos alimentos, com estu-

dos pioneiros que se tornaram referências mun-
diais, uma revolução que se reflete no Guia Ali-
mentar para a População Brasileira, o qual esta-
beleceu novos conceitos no campo da nutrição e 
influenciou documentos de outros países, como 
Canadá, Israel, Uruguai, Equador e Peru.

Junto a tudo isso, a FSP busca um futuro de 
amplo debate com a sociedade, visando contri-
buir para a integridade física das pessoas e da co-
letividade, ainda pautada nas definições elabo-
radas por Charles-Edward Winslow, publicadas 
na revista Science em 1920, e das mais celebra-
das ainda hoje, de que a saúde pública é “a ciên-
cia e a arte de prevenir as doenças, de prolongar 
a vida e de promover a saúde e a integridade fí-
sica através de esforços coordenados da comu-
nidade para a preservação do meio ambiente, o 
controle das infecções que podem atingir a po-
pulação, a educação do indivíduo sobre os prin-
cípios de higiene pessoal, a organização dos ser-
viços médicos e de saúde para o diagnóstico pre-
coce e tratamento preventivo de patologias, o de-
senvolvimento de dispositivos sociais que asse-
gurem a cada um o nível de vida adequado para 
a manutenção da saúde”.

A ciência e a arte de prevenir 
doenças e promover a saúde

Sylvia Miguel é jornalista responsável pela Assessoria de Comunicação da Faculdade de Saúde Pública 
(FSP) da USP e bacharel em Saúde Pública formada pela mesma faculdade/Jornal da USP

“O forte movimento rumo à 
internacionalização, associado 
ao reconhecimento do talento 
e dedicação de seus docentes, 

alunos e funcionários por diversos 
rankings mundiais, apenas 

corroboram que a FSP continua 
no caminho certo, aliando 

tradição e inovação”

Nunca a superdotação 
esteve tanto em pauta 
e toda essa repercus-

são sobre o tema ajuda a cha-
mar a atenção para uma con-
dição que, por muito tempo, foi 
deixada de lado. No entanto, 
ainda existem muitos mitos so-
bre a superdotação, como afir-
ma o Pós PhD em neurociên-
cias, especialista em genômi-
ca e membro da Royal Society 
of Biology no Reino Unido, Dr. 
Fabiano de Abreu Agrela.

“A superdotação se tornou 
um tema ‘viral’, o que por um 
lado ajuda a disseminar conhe-
cimento sobre o tema, mas por 
outro também espalha mui-
ta desinformação, por exem-
plo, sempre surgem ‘especia-
listas’ para falar sobre o tema 
que não têm realmente um co-
nhecimento profundo, o que 
contribui para distorcer deta-
lhes sobre a condição”, explica.

O QUe É a SUPerDOTaçãO?
De acordo com o Dr. Fabiano 

de Abreu, a superdotação pos-
sui diversos fatores de influência 
que geram as altas habilidades.

“A superdotação refere-se a 
indivíduos com desempenho 
intelectual, criatividade e ha-
bilidades acadêmicas acima 
da média em habilidades es-
pecíficas. Normalmente eles 
apresentam interesses diver-
sos e profundos em determi-
nados assuntos”.

“Ela sofre influência de diver-
sos fatores, mas tem uma forte 
relação com genética e pode ser 
comprovada a partir de testes 
de QI supervisionados ou tes-
te genético de inteligência, este 
último é infalível e livre de dú-
vidas, será o mecanismo mais 
utilizado em breve”, afirma.

01 - TODO SUPerDOTaDO 
É aUTISTa:
“Esse é um mito muito co-

mum, mas não é verdadeiro 
não só pela sua generalização, 
mas por não ter fortes bases 
científicas, assim, nem todo su-
perdotado é autista, assim co-
mo a maioria dos autistas não 
são superdotados”, ressalta Dr. 
Fabiano de Abreu.

02 - TODO SUPerDOTaDO 
TeM aLgUM TraNSTOrNO?
“Estudos replicados trazem 

provas sólidas de que os indi-
víduos altamente inteligentes 
não têm mais perturbações de 
saúde mental do que a popu-
lação média. Inclusive, a inte-
ligência surge como um fator 
de proteção para transtornos 
mentais. Isso quer dizer que 
existem pessoas superdotadas 
com transtornos, sim, mas não 
seria uma maioria”, afirma.

03 - SUPerDOTaçãO 
É UM eSPecTrO?
“Essa distorção tem sido 

muito espalhada atualmen-
te, mas é um mito, a super-
dotação não é espectro, não é 
transtorno, não é doença, não 
é nada do que uma pessoa não 
superdotada poderia comen-
tar, por isso, a experiência de 
um superdotado poderia res-
ponder melhor sobre essa que 
é uma condição”.

Superdotação: 
mitos prejudicam 

evolução da 
compreensão 

do tema
Dr. Fabiano de abreu agrela

é Pós PhD em Neurociências eleito 
membro da Sigma Xi, membro da Society for 
Neuroscience nos Estados Unidos, membro 
da Royal Society of Biology no Reino Unido e 

da APA - American Philosophical Association 
também nos Estados Unidos
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Hortolândia 
deposita primeira 
parcela do 13º 
nesta quinta-feiraCidades

Na sessão ordinária desta 
terça-feira (12) os vereado-
res de Sumaré aprovaram 
dez projetos de decreto le-
gislativo, apresentados por 
diversos parlamentares, que 
concedem o Título de Cida-
dão Sumareense e Cidadão 
Benemérito a importantes 
figuras da cidade. Também 
foi aprovado requerimento 
de autoria do vereador Siri-
neu Araújo (PRTB), que con-
fere a Medalha Dorival Go-
mes Barroca a Paulo Cesar 
da Conceição. Ao todo, se-
rão entregues 14 títulos e 
duas medalhas, em sessão 
solene que acontece no dia 

5 de dezembro, no salão so-
cial do Clube Recreativo.

Em regime de urgência, 
foi aprovado o projeto de lei 
apresentado pelos vereado-
res Hélio Silva (Cidadania), 
Lucas Agostinho (União 
Brasil), Willian Souza (PT), 
Alan Leal (PRD), Gilson Ca-
verna (PSB), João Maioral 
(PDT), Ney Do Gás (PV), 
Rudinei Lobo (PSB), Digão 
(União Brasil), Ulisses Go-
mes (PT). O PL, que altera o 
inciso II, do artigo 12 da Lei 
7.310 de 19 de junho de 2024 
(LDO), recebeu 12 votos fa-
voráveis e oito votos contrá-
rios em plenário.

Da Ordem do dia, os par-
lamentares aprovaram o 
projeto do vereador Andre 
da Farmácia (MDB), a pro-
positura dispõe sobre a de-
nominação da Área 1B, do 
loteamento Parque Vereador 
Euclides Miranda (Cecap), 
de Praça Dimas Martins de 
Moura. Já o projeto que auto-
riza o Poder Executivo a ins-
tituir o Programa de Capaci-
tação e Amparo psicológico 
para mães ou tutores legais 
de pessoas com Transtor-
no do Espectro Autista, saiu 
de pauta mais uma vez, por 
pedido de vista do vereador 
Alan Leal (PRB).     | Da Redação

Câmara concede títulos de Cidadão 
Sumareense e Cidadão Benemérito

Henrique vê com preocupação pacote 
de projetos e fala em ‘obstáculos’

A fim de dar maior prota-
gonismo aos vereadores na 
destinação de recursos, tra-
mita na Câmara de Suma-
ré uma Proposta de Emen-
da à Lei Orgânica que ele-
va de 0,2% para 1,2% da re-
ceita corrente líquida o per-
centual destinado a emen-
das impositivas individuais 
ao orçamento municipal. 

O projeto aumenta o valor 
que os vereadores poderão 
direcionar para áreas prio-
ritárias, com foco especial 
em saúde. Se definido o no-
vo percentual, as emendas 
parlamentares passam a 
representar uma parcela 
mais significativa do orça-
mento, permitindo que os 
vereadores influenciem de 

forma direta a aplicação de 
recursos em áreas que con-
sideram prioritárias. Meta-
de desse montante deverá 
ser obrigatoriamente alo-
cada em ações e serviços 
públicos de saúde.

A alteração no percen-
tual das emendas está for-
malizada e visa garantir 
maior autonomia aos verea-

dores na alocação de recur-
sos. O projeto também eli-
mina o parágrafo que limi-
tava as emendas a 0,1% nos 
dois primeiros exercícios, 
aumentando a aplicação 
das emendas já no primei-
ro ano de mandato.

Segundo a justificati-
va apresentada pelos no-
ve autores da proposta, o 

aumento para 1,2% permi-
te que os vereadores cola-
borem diretamente com 
“as necessidades da popu-
lação”, especialmente em 
áreas que demandam res-
postas rápidas, como saúde 
e serviços essenciais. “A su-
pressão do limite inicial de 
0,1% e o aumento para 1,2% 
representa um compromis-

so com a eficácia das emen-
das parlamentares, garan-
tindo que o orçamento re-
flita as reais necessidades 
da cidade”, explicaram os 
vereadores.

Para as emendas de ban-
cada, o limite também foi 
ajustado para até 0,6% da 
receita corrente líquida do 
ano anterior.              | Da Redação

Parlamentares defendem aumento do percentual de emendas 
impositivas de 0,2% para 1,2% ao orçamento municipal em 2025
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Projeto aprovado na Câmara 
dificulta governabilidade 
do novo prefeito de Sumaré
Vereadores aprovaram diminuição de créditos suplementares de 20% para 5%, limitando a flexibilidade orçamentária 
a partir de 2025; para o prefeito eleito, medidas criam compromissos excessivos e engessam tomada de decisões

A Câmara Municipal 
de Sumaré aprovou nesta 
terça-feira (12) um proje-
to de lei que reduz o limite 
de abertura de créditos su-
plementares no orçamento 
municipal de 20% para 5%. 
Com uma contagem de 12 
votos a favor e cinco con-
trários, a mudança foi im-
pulsionada por vereado-
res aliados ao ex-candida-
to a prefeito Willian Souza 
(PT) e ao atual prefeito Luiz 
Dalben (PSD). A medida, se 
sancionada, traz impacto 
sobre a gestão financeira 
do prefeito eleito Henrique 
do Paraíso (Republicanos), 
que assumirá a adminis-
tração em janeiro de 2025.

O projeto impõe limites 
mais rígidos à abertura de 
créditos adicionais suple-
mentares, um tipo de refor-
ço financeiro que o Execu-
tivo pode utilizar para gas-
tos além dos previstos no 
orçamento já aprovado.

Seg undo os autores 
do projeto, a redução do 
percentual visa garan-
tir “maior controle sobre 
a execução orçamentá-
ria e incentivar uma ges-
tão mais cuidadosa dos re-
cursos públicos”. Os auto-
res da proposta destaca-
ram que a mudança forta-
lece o papel do Legislati-

Doze vereadores da base de Willian Souza e do prefeito Luiz Dalben aprovaram projeto 
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ra tem a maioria na oposi-
ção ao novo governo.

VoTAção
Votaram a favor do pro-

jeto os vereadores João 
Maioral (PDT), Willian 
Souza (PT), Rudinei Lobo 
(PSB), Joel Cardoso (PSD), 
Ulisses Gomes (PT), Alan 
Leal (PRD), Gilson Caver-
na (PSB), Lucas Agostinho 
(União), Fernando do Pos-
to (PSD), Ney do Gás (PV), 
Digão (União) e Pereirinha 
(Cidadania).

Foram contrários ao pro-
jeto nomes agora próximos 
a Henrique, como Valdir de 
Oliveira (Republicanos), 
Silvio Coltro (PRTB), Rodri-
go Dorival Gomes (Cidada-
nia), Tião Correa (PSDB) e 
André da Farmácia (MDB), 
que é o vice-prefeito eleito. 
Os vereadores Raí do Paraí-
so (Republicanos), Sirineu 
Araújo (PRTB) e Toninho 
Mineiro (Mobiliza) não es-
tavam presentes no plená-
rio, mas participaram da 
sessão on-line e foram con-
trários ao projeto.

Os créditos suplementa-
res são uma ferramenta usa-
da pelo governo municipal 
para reforçar os recursos 
destinados a despesas. Es-
se tipo de crédito permite 
flexibilidade para cobrir si-
tuações imprevistas ou cus-
tos que acabem superando 
as estimativas iniciais. 

vo no monitoramento das 
finanças municipais, pro-
movendo uma transparên-
cia reforçada e um alinha-
mento maior com os prin-
cípios da Lei de Responsa-
bilidade Fiscal.

“A medida contribui pa-
ra uma alocação mais pre-
visível e eficiente dos recur-
sos públicos, evitando alte-
rações significativas no or-
çamento que possam com-

prometer o alcance dos ob-
jetivos planejados,” argu-
mentaram os vereadores na 
justificativa do projeto. Eles 
apontaram ainda que, ao 
restringir o percentual pa-
ra 5%, o Executivo será in-
centivado a planejar com 
precisão, evitando depen-
dências de créditos suple-
mentares ao longo do ano.

“A redução para 5% re-
presenta uma medida de 

prudência f iscal, asse-
gurando que o orçamen-
to seja executado confor-
me planejado, com me-
nor margem para modifi-
cações significativas sem 
justificativa,” pontuaram 
os autores da proposta.

A medida é vista como 
uma limitação à flexibili-
dade financeira na futura 
gestão. Henrique do Paraí-
so, que venceu as eleições 

para prefeito, terá que lidar 
com um orçamento ajusta-
do e com menos margem 
para manobras financeiras 
não previstas. No entanto, 
o novo governo pode apre-
sentar um novo projeto pa-
ra aumentar novamente o 
percentual de créditos su-
plementares, ação que de-
mandará articulação políti-
ca para obter apoio legisla-
tivo. Hoje, porém, a Câma-

12
VoTos A FAVoR
A mudança foi 
impulsionada por 
vereadores aliados 
ao ex-candidato a 
prefeito Willian Souza

O prefeito eleito Henri-
que do Paraíso disse ver 
com preocupação os pro-
jetos apresentados. “Ma-
nifesto minha preocupa-
ção em relação ao pacote 
de projetos de lei recente-
mente apresentado, cujas 
implicações poderão repre-
sentar um obstáculo signifi-
cativo ao desenvolvimento e 
à gestão eficiente do muni-
cípio. É fundamental obser-
var que esses projetos po-
dem, na prática, sobrecar-
regar a administração pú-
blica e limitar a capacida-
de do próximo governo de 
implementar suas políticas 

e soluções, de acordo com 
as necessidades da popula-
ção”, avaliou.

Para o prefeito eleito, as 
medidas criam compromis-
sos orçamentários excessi-
vos e engessam a tomada 
de decisões. “Pode atrasar a 
execução de projetos essen-
ciais e comprometer a flexi-
bilidade da gestão pública 
frente às novas demandas. 
Além disso, ao restringir a 
autonomia do futuro ges-
tor, corre-se o risco de que 
as políticas públicas se tor-
nem ineficazes no atendi-
mento aos desafios que sur-
girão”, finalizou.   | Da Redação

Henrique do Paraíso disse 
que medidas engessam a 
tomada de decisões 
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Estratégia, coordenada pelo Governo do Estado de São Paulo, tem o objetivo de reforçar ações de prevenção e eliminação 
dos focos do mosquito Aedes aegypti, bem como conscientizar a população sobre os riscos do vetor e da doença

Através do Setor de Zoo-
noses da Secretaria de Saú-
de, a Prefeitura de Nova 
Odessa aderiu nesta quar-
ta-feira (13) ao ‘Dia D’ de 
Mobilização Estadual con-
tra o mosquito transmissor 
do vírus da dengue. Agen-
tes de Zoonoses e de Saúde 
visitaram casas e estabele-
cimentos do Centro da ci-
dade, entregando material 
informativo, conversando 
com as pessoas e verifican-
do a presença de possíveis 
criadouros do mosquito.

A estratégia, coordena-
da pelo Governo do Esta-
do de São Paulo, visa re-
forçar ações de prevenção 
e eliminação dos focos do 
mosquito Aedes aegypti, 
bem como conscientizar 
a população sobre os ris-
cos do vetor – e da doença.

Em Nova Odessa, o tra-
balho contra o mosquito 
da dengue continua dia-
riamente. Mas, para redu-
zir efetivamente a incidên-
cia da doença, a coordena-
dora do Setor de Zoonoses 
do município, Paula Fa-
ciulli, ressaltou mais uma 
vez ser “essencial a partici-
pação ativa da própria po-
pulação, na busca e elimi-

nação de todo e qualquer 
material que posso acu-
mular água parada nas re-
sidências, quintais, terre-
nos e estabelecimentos”.

“Isso porque o Aedes é 
praticamente um ‘animal 

doméstico’: de 80% a 90% 
dos ‘berçários’ (criadouros) 
do mosquito Aedes são en-
contrados no interior dos 
imóveis particulares. Prin-
cipalmente em material 
acumulado, como emba-

lagens, garrafas, pneus, va-
sos, mas também em ca-
lhas, ralos e box de banhei-
ros, entre outros”, destacou 
a médica veterinária.

A iniciativa é realiza-
da pelas secretarias es-

taduais da Saúde e Edu-
cação, Instituto Butan-
tan, Defesa Civil, Secre-
taria Municipal da Saú-
de de São Paulo e Cosems 
(Conselho de Secretários 
Municipais de Saúde).

“O trabalho em conjun-
to é essencial para redu-
ção do número de casos 
da doença e na elimina-
ção do mosquito. As mu-
danças climáticas no es-
tado contribuem para que 
as transmissões das arbo-
viroses prosperem mais ra-
pidamente e exigem mais 
atenção da população”, 
ressalta Regiane de Paula, 
coordenadora de Controle 
de Doenças da SES (Secre-
taria de Estado da Saúde). 

As ações do ‘Dia D’ se 
estendem por todo o Esta-
do, com orientações à po-
pulação e fortalecimento 
das ações de combate aos 
vetores nas residências.

Portal
O Governo de São Pau-

lo, por meio da Secretaria 
de Estado da Saúde, lan-
çou recentemente o portal 
‘Dengue 100 Dúvidas’ com 
as cem perguntas mais fre-
quentes sobre dengue, zika 
e chikungunya nos busca-
dores da internet. 

A ferramenta desmisti-
fica as fake news que cir-
culam nas redes sociais 
e orienta a população so-
bre as doenças. O acesso 
está disponível pelo link 
www.dengue100duvidas.
sp.gov.br.

agentes visitaram casas e estabelecimentos do Centro, entregaram material informativo e conversaram com moradores

Combate à dengue: Nova Odessa adere 
ao ‘Dia D’ com orientações no Centro

divulgação

O Cresam (Centro de Re-
ferência de Saúde da Mu-
lher) da Secretaria de Saú-
de da Prefeitura de No-
va Odessa realizou nesta 
quarta-feira (13) uma ação 
de informação e preven-
ção gratuita sobre o Dia 
Mundial do Diabetes, ce-
lebrado nesta quinta-fei-
ra (14). Realizado em par-

ceria com a Rede de Aten-
ção Básica, o evento con-
tou com uma roda de con-
versas com as pacientes do 
Centro, testes de glicemia 
e orientação nutricional 
para quem é diabético, e 
também para aqueles que 
quiseram obter orientação 
para uma rotina saudável.

A nutricionista da Saú-
de Municipal, Ana Gise-
le Xavier explicou a im-
portância do tema. “Esta-

mos com ações de preven-
ção do diagnóstico preco-
ce desta que é uma doen-
ça crônica, que muitas ve-
zes não tem sintomas e só 
descobrimos através dos 
exames”. “Na conversa, in-
centivamos o autocuidado 
em fazer o exame, com fo-
co na alimentação e a práti-
ca de atividades físicas para 
controle de diabetes”, disse.

A ação teve como ob-
jetivo promover a cons-

Centro de Saúde da Mulher de Nova Odessa 
realiza palestra sobre Dia Mundial do Diabetes

evento contou com roda de conversas com as pacientes do Cresam, 
testes de glicemia e orientação nutricional para quem é diabético

conScIentIZaÇÃo

divulgação
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cientização sobre o dia-
betes, seus riscos e formas 
de prevenção, além de in-
centivar práticas que con-
tribuem para um estilo de 
vida mais saudável. Du-
rante o evento, os parti-
cipantes tiveram acesso 
a informações sobre con-
trole glicêmico, cuidados 
com a alimentação, a im-
portância da prática de 
atividades físicas e orien-
tações sobre o tratamento 
adequado para o diabetes.

toDo o ano 
Segundo a coordenado-

ra de Atenção Básica, Julia-
na Cristina, o trabalho pa-
ra a prevenção do diabetes 
é realizado durante todo o 
ano. “As equipes das nossas 

UBSs (Unidades Básicas de 
Saúde) realizam o acolhi-
mento dos pacientes diabé-
ticos e daqueles que ainda 
não são, mas apresentam o 
risco de se tornarem. Nes-
te procedimento, acolhe-
mos e auxiliamos no pro-
cesso”, relatou.

Embora não seja diabéti-
ca, Ivone Rodrigues, aluna 
do grupo de pilates do Cre-
sam, obteve diversas dicas 
para prevenção. “A palestra 
é muito esclarecedora, para 
mim, que não sou diabéti-
ca, mas a prevenção é mui-
to importante. Recebi vá-
rias dicas que vão me aju-
dar em ter uma alimenta-
ção mais equilibrada, além 
da prática de exercícios fí-
sicos”, relatou.

Para Adélia Mazieri, 
diabética e usuária do 
Cresam, a palestra a aju-
dou a relembrar pontos 
importantes sobre a con-
vivência com a doença. 
“Faço controle para dia-
betes há quatro anos, e to-
mo alguns medicamentos 
para deixar a diabete con-
trolada. A gente tem que 
se precaver com a alimen-
tação e estar sempre bus-
cando profissionais que 
nos ajudem, pois a diabe-
tes oscila dependendo do 
que comemos. A palestra 
foi muito interessante e 
aprendi muito sobre como 
montar um prato equili-
brado, com proteínas, car-
boidratos e verduras e le-
gumes”, completou.
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Rendimento adicional já foi provisionado e está pronto para ser depositado nas contas-salários dos funcionários públicos

O final de ano se apro-
xima e, com isso, os servi-
dores públicos municipais 
já se preparam para rece-
ber a gratificação natalina. 
Isto porque a Prefeitura de 
Hortolândia realiza, nesta 
quinta-feira (14), o paga-
mento da primeira parce-
la do 13º salário do funcio-
nalismo público munici-
pal. O rendimento adicio-
nal já foi provisionado pela 
Prefeitura e está pronto pa-
ra ser depositado nas con-
tas-salários dos servidores.

De acordo com a Secre-
taria de Administração e 
Gestão de Pessoal, a pri-
meira parcela do 13º será 
isenta de descontos decor-
rentes do Regime Próprio 
de Previdência Social e do 
Imposto de Renda. Ainda 
de acordo com a Secretaria 
de Administração, o paga-
mento da 2ª parcela do 13º 
está previsto para 20 de de-
zembro deste ano.

REcESSo dE FIm dE ANo
Neste ano, os servidores 

públicos da Prefeitura de 
Hortolândia poderão go-
zar do recesso de fim de 
ano, no período de 23 de 
dezembro a 03 de janeiro 

Pagamento da 2ª parcela do 13º está previsto para 20 de dezembro, de acordo com a Secretaria de Administração

Hortolândia deposita primeira parcela 
do 13º dos servidores nesta quinta-feira

divulgação

A Prefeitura de Horto-
lândia abre, nesta sexta-
-feira (15), as inscrições 
para a próxima CMMA 
(Conferência Municipal 
do Meio Ambiente), que 
acontece em dezembro 
próximo. O evento é gra-
tuito e aberto à população 
em geral, desde que o par-
ticipante tenha idade aci-
ma dos 16 anos.

Neste ano, estará em 
pauta a ‘Emergência cli-
mática: o desafio da trans-
formação ecológica’. O te-
ma, bastante atual, está re-
lacionado a eventos recen-
tes que impactaram o Bra-
sil, tais como as ondas de 
calor, a seca histórica na 
Amazônia e no Pantanal, 
as tempestades que afeta-
ram São Paulo e as chuvas 
torrenciais que levaram à 
inundação de diversas ci-
dades na Região Sul. 

Interessados em partici-
par das discussões poderão 
se inscrever, até o próximo 
dia 25, por meio do formu-
lário eletrônico disponibi-
lizado no link: https://shre.
ink/genV, que será aberto à 
zero hora de sexta (15). 

De acordo com a Secre-
taria de Meio Ambiente e 
Desenvolvimento Sustentá-
vel, responsável pelo even-

to, a CMMA é o espaço de 
participação social, por 
meio do qual serão discu-
tidas e formuladas as pro-
postas locais sobre o tema 
central, que poderão sub-
sidiar a implementação da 
Política Nacional sobre Mu-
dança do Clima. 

A Conferência Municipal 
do Meio Ambiente será rea-
lizada no dia quatro de de-
zembro, uma quarta-feira. 
O local do evento, que ini-
cialmente seria o Parque 
Gazeta, mudou. Agora se-
rá na Escola de Arte Augus-
to Boal, localizada na Rua 
Casemiro de Abreu, Jardim 
Amada II.

Os cinco eixos da CM-
MAA são: mitigação, adap-
tação e preparação para 
desastres, transformação 
Ecológica, justiça climáti-
ca, governança e educação 
ambiental.

O decreto 5.515, de 1º de 
novembro convocando os 
moradores de Hortolân-
dia e região para a CMMA, 
foi publicado, na edição 
2295 do Diário Oficial do 
Município. A convocação 
dos participantes atende à 
portaria do Ministério do 
Meio Ambiente e Mudan-
ça do Clima, de 10 de ju-
nho, que convoca os brasi-
leiros a participar da 5ª CN-
MA (Conferência Nacional 
do Meio Ambiente).

Conferência Municipal do Meio 
Ambiente em Hortolândia abre 
inscrições para participação 

Neste ano, evento gratuito abordará o tema da 
‘Emergência Climática’ com cinco eixos temáticos

divulgação

A pARTIR dESTA SExTA 

Pacientes de diferentes 
segmentos sociais e fai-
xas etárias têm, muitas 
vezes, necessidades espe-
cíficas. Por isso é impor-
tante que as equipes de 
saúde estejam aptas pa-
ra atendê-los com aten-
ção e segurança. A Saú-
de de Hortolândia minis-
trou capacitações sobre a 
população LGBTQIAPN+, 
climatério e menopausa, 
nesta terça-feira (12). Par-
ticiparam das atividades 
mais de 130 servidores 
das atenções Primária, 
Especializada e de Ur-
gência e Emergência da 
rede municipal de saúde.

A primeira palestra, in-
titulada ‘Cuidado do pa-
ciente trans – Fluxo e vi-
vência do Ambulatório 
Trans no município de 
Hortolândia’, abordou as-
pectos gerais do público 
LGBTQIAPN+ e o signifi-
cado de cada letra da si-
gla. Outras questões tam-
bém discutidas na forma-
ção foram o preconceito 
e a violência que o públi-
co LGBTQIAPN+ enfren-
ta na sociedade. 

A atividade foi pro-
movida pelo CEI (Cen-
tro Especializado em 
Infectologia), órgão da 

Secretaria de Saúde. A 
Prefeitura de Hortolân-
dia oferece atendimento 
especializado para essa 
população no Ambula-
tório Trans, inaugurado 
neste ano. A unidade fi-
ca dentro do CEI locali-
zado na avenida Thereza 
Ana Cecon Breda, 1.115, 
Vila São Pedro.

mULHERES 50+
O processo natural de 

envelhecimento provo-
ca alterações no corpo 
humano e na saúde. Pa-
ra as mulheres acima dos 
50 anos, essa nova fase da 
vida traz as questões do 
climatério e da meno-
pausa. Esses dois temas 
foram abordados na se-
gunda formação minis-
trada às equipes de saú-
de do município.

Na palestra, organi-
zada pelo Caism (Cen-
tro de Atenção Integral 
à Saúde da Mulher), ór-
gão também da Secreta-
ria de Saúde, foram tra-
tadas as diferenças entre 
climatério e menopausa. 
O climatério é o período 
de transição que marca 
para a mulher o fim de 
sua fase reprodutiva pa-
ra a fase de pós-meno-
pausa. Por sua vez, me-
nopausa é o último ciclo 
menstrual da mulher.

Equipes de Saúde têm 
capacitações sobre 
público LGBTQIAPN+ 
e mulheres 50+

pALESTRAS 
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ção poderá contar com al-
guns serviços essenciais 
que serão mantidos pe-
la Administração Pública 
em regime de plantão. En-
tre os equipamentos públi-
cos que poderão ser acio-
nados, estão o Samu (Ser-
viço de Atendimento Mó-
vel de Urgência), as UPAS-
-24h (Unidades de Pronto 
Atendimento), o Hospital 
Municipal, os Conselhos 
Tutelares, a Defesa Civil, a 
Guarda Municipal e o Cor-
po de Bombeiros (Consul-
te abaixo os telefones dos 
serviços de plantão).

De acordo com a Secre-
taria de Serviços Urbanos, 
serviços de zeladoria, tais 
como roçagem, limpeza de 
boca de lobo, pequenos re-
paros em vias públicas e a 
operação tapa buraco tam-
bém serão suspensos du-
rante o feriado. Já os servi-
ços de varrição mecaniza-
da e manual continuarão 
operantes. Também con-
tinuarão ativos os serviços 
essenciais à coleta de re-
síduos sólidos, o chamado 
“lixo doméstico”, a “cole-
ta seletiva” (coleta e trans-
porte de resíduos reciclá-
veis porta a porta), os LEV’s 
(Locais de Entrega Volun-
tária) e os PEV’s (Pontos de 
Entrega Voluntária).

de 2025. A suspensão do 
expediente administrati-
vo foi oficializada pela Pre-
feitura de Hortolândia por 
meio do Decreto 5.520, dis-
ponível no Diário Oficial 
do Município. 

Serviços essenciais nas 
áreas da Saúde, Seguran-
ça Pública, coleta de re-

síduos sólidos, entre ou-
tros serviços, no entanto, 
serão mantidos de acordo 
com a necessidade de ca-
da secretaria.

FERIAdo 15 dE NovEmBRo 
A prefeitura suspende, 

nesta sexta-feira (15), o 
expediente administrati-

vo em repartições públi-
cas em virtude da data em 
que se celebra a Proclama-
ção da República. Durante 
o feriado, serão interrom-
pidos o atendimento ao 
público nas UBSs (Unida-
des Básicas de Saúde), Ca-
dastro Único, CRAS (Cen-
tro de Referência em As-

sistência Social), escolas e 
na própria sede da Prefei-
tura, o Palácio dos Migran-
tes ‘Prefeito Angelo Augus-
to Perugini’. Todos os ser-
viços públicos serão reto-
mados na próxima segun-
da-feira (18).

Durante o feriado des-
ta sexta-feira, a popula-
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Deputados aprovam proibição 
de aparelhos celulares em sala 
de aula no Estado de São Paulo

A Câmara de Paulínia 
vai realizar audiência pú-
blica na quinta-feira (21), 
às 18h, com o objetivo de 
discutir os gastos munici-
pais para o próximo ano. 
É uma oportunidade pa-
ra os vereadores ouvirem 
a população e analisarem 
eventuais mudanças an-
tes de votarem a proposta 
da LOA (Lei Orçamentária 
Anual), em dezembro.

A prefeitura estimou as 
receitas em R$ 3,1 bilhões 
e despesas em R$ 2,8 bi-

lhões. O projeto de lei de-
talha a arrecadação com 
impostos e outros repas-
ses, além de estabelecer 
qual o destino das verbas 
às secretarias municipais.

Na atual proposta, Edu-
cação é a área com mais 
recursos: R$ 668,9 mi-
lhões, equivalente a qua-
se 23% de todo o orça-
mento. Em segundo lu-
gar está Saúde (R$ 576,4 
milhões), seguida de Pre-
vidência Social (R$ 369,9 
milhões). Para a Câmara 
Municipal devem ser des-
tinados R$ 46,8 milhões 
no ano que vem.

Além disso, a prefeitu-
ra vai reservar quase R$ 
10,3 milhões do orçamen-
to para atender priorida-
des escolhidas pelos verea-
dores. Cada um deles, por 
meio das emendas impo-
sitivas, apontará o destino 
de R$ 685,3 milhões, sendo 
metade encaminhado pa-
ra Saúde e Educação (25% 
para cada área).

A audiência pública é 
aberta ao público. Haverá 
transmissão ao vivo no si-
te institucional, no Face-
book da Câmara e ainda 
no canal do Legislativo no 
YouTube.

Audiência pública na Câmara de Paulínia debate Lei Orçamentária 

audiência pública acontece na próxima quinta-feira (21), às 18h, na Câmara de Paulínia 

PARA 2025

divulgação
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Proposta segue agora para o governador Tarcísio de Freitas, que tem 15 dias para sancionar a lei

A Alesp (Assembleia Le-
gislativa do Estado de São 
Paulo) aprovou, nesta ter-
ça-feira (12), projeto de lei 
que que proíbe a utiliza-
ção, em sala de aula, de 
aparelhos celulares por 
alunos das escolas públi-
cas e privadas do Estado. 
Aprovada por unanimida-
de, a proposta segue ago-
ra para sanção do gover-
nador Tarcísio de Freitas 
(Republicanos). Proposto 
pela deputada Marina He-
lou (Rede) e assinado por 
outros 42 parlamentares 
da Casa, o projeto altera a 
lei 12.730/2007, incluindo 
novos dispositivos e regra-
mentos sobre o uso dos dis-
positivos à norma vigente.

“O uso constante de dis-
positivos móveis durante 
as aulas tem sido associa-
do a uma diminuição sig-
nificativa na capacidade 
de concentração e desem-
penho acadêmico”, afir-
mou a autora.

O texto aprovado pelo 
plenário foi um substitu-
tivo apresentado durante 
reunião conjunta entre as 
comissões de Educação e 
Cultura e Finanças, Orça-
mento e Planejamento da 
Casa. Relatora da propos-
ta, a deputada Solange Frei-
tas (União) defendeu o con-

trole sobre o uso de celu-
lares nas escolas públicas 
e privadas do Estado, rea-
dequando a lei já existente.

A PROPOstA
De acordo com o texto 

substitutivo, fica vedado 
o uso de dispositivos ele-
trônicos com acesso à in-
ternet pelos alunos de uni-
dades escolares do Estado. 
Os protocolos para arma-
zenamento dos aparelhos 
deverão ser definidos pe-

la Secretária de Estado da 
Educação, em parceria com 
as secretarias de Educação 
municipais.

A utilização dos disposi-
tivos será permitida, no en-
tanto, em casos onde hou-
ver a necessidade pedagó-
gica, para a utilização de 
conteúdos digitais ou de 
ferramentas educacionais, 
além de casos em que ha-
ja a necessidade de auxí-
lios tecnológicos por parte 
de alunos com deficiência.

Outra preocupação de 
pais e alunos, a comunica-
ção externa também está 
contemplada na proposta 
aprovada. De acordo com 
o PL, a Secretaria Estadual 
da Educação de São Paulo 
e as escolas da rede privada 
deverão criar canais aces-
síveis para a comunicação 
entre pais e responsáveis e 
a instituição de ensino.

“Essa inclusão assegu-
ra uma abordagem coorde-
nada e padronizada, fun-

damental para a aplicação 
uniforme em todas as uni-
dades escolares do Esta-
do”, disse a relatora Solan-
ge Freitas. 

A Seduc-SP (Secretaria 
de Educação do Estado de 
São Paulo) informou, em 
nota, que o projeto de Lei 
segue agora para a análise 
do Executivo, que terá 15 
dias úteis para se manifes-
tar. A pasta estadual acres-
centou que o acesso a apli-
cativos e plataformas sem 

Projeto aprovado proíbe utilização de celulares por alunos em sala de aula nas escolas públicas e privadas do estado
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fins educativos é restrito 
nas unidades da rede pú-
blica estadual.

EsPEcIAlIstA DEfENDE 
cRIAçãO DE REgRAs 
Para a especialista em 

educação e professora de 
Sumaré, Fernanda Moran-
za, a proibição aprovada pe-
la Alesp (Assembleia Legis-
lativa de São Paulo) não ini-
be o uso, mas pode definir 
as regras para a utilização 
nas escolas. “Não sou a fa-
vor da proibição, tudo que é 
proibido é complicado. Não 
podemos, numa era digital 
e tecnológica dizer que proi-
bimos o uso do celular, que 
querendo ou não é uma fon-
te de informação , mas des-
de que esse uso seja regra-
do, com propostas, combi-
nados, que esteja no regi-
mento interno da escola as 
regras desse uso assinado 
pelos pais e responsáveis e 
o não cumprimento desse 
uso adequado vai gerar pu-
nições”, sugere. 

Segundo Fernanda, o 
uso de celulares dentro de 
espaço escolar eleva a dis-
tração dos alunos, uma vez 
que, muitos ainda não con-
seguem lidar com priva-
ções, pois as telas trazem 
há todo instante informa-
ções de alto nível de inte-
resse pessoal. 

“Estudantes do funda-
mental I e II estão em for-
mação emocional e intelec-
tual e, portanto, a associa-
ção dessa tecnologia na for-
mação acadêmica desen-
freada, sem regras e obje-
tivos claros prejudicam o 
desempenho escolar. Acre-
dito que a ferramenta po-
de ser uma grande aliada 
quando combinado previa-
mente entre docentes e dis-
centes dentro de uma pro-
posta pedagógica funda-
mentada”, aponta.

A equipe de natação da 
Prefeitura de Paulínia con-
quistou um bom desem-
penho na oitava etapa do 
Circuito ARN 2024, reali-
zada no último domingo 
(10), no Complexo Aquá-
tico do Ginásio de Espor-
tes, no Centro. O evento 
reuniu 291 atletas de di-
ferentes idades, vindos de 
15 equipes de dez cidades.

Representada por 33 
atletas, de categorias que 
vão desde o Pré-mirim até 
o Júnior I, Paulínia se des-
tacou com um total de 32 
medalhas, sendo sete de 

ouro, 11 de prata e 14 de 
bronze. As competições 
de revezamento trouxe-
ram mais vitórias à equi-
pe: a equipe Pré-mirim/
Mirim conquistou o ou-
ro, enquanto o time Juve-
nil/Sênior garantiu o bron-
ze. Com esse desempenho, 
Paulínia conquistou o se-
gundo lugar geral no ran-
king de equipes da etapa, 
consolidando-se entre os 
destaques do circuito. 

Individualmente, al-
guns nadadores de Paulí-
nia se sobressaíram. Ma-
ria Heloisa Ferrari da Silva 
brilhou com duas meda-
lhas de ouro e uma de pra-
ta, enquanto Laura Maria 

de Jesus Gomes conquis-
tou duas de ouro e uma 
de bronze. Gisele do Vale 
Gonçalves e Laura Lima 
Tonussi também se des-
tacaram. 

Outros nadadores que 
contribuíram para o su-
cesso de Paulínia com me-
dalhas foram Emanuelly 
Victoria da Silva Pereira, 
Gael Bardin Camparot-
to, Helena Gatte, Isadora 
Ferreira do Prado, João da 
Silva Alencar, Luiza San-
ches Codogno de Almeida, 
Matheus Capacle Reuther, 
Matheus da Silva Alencar, 
Murilo Félix da Silva, Pe-
dro da Silva Alencar e Za-
keu Gouveia de Souza. 

Atletas de Paulínia são destaque no Circuito ARN de Natação

evento reuniu 291 atletas de diferentes idades, vindos de 15 equipes de dez cidades
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NOVA GESTÃO

Brischi se comprometeu a orientar secretariado a prestar suporte necessário ao novo governo, fornecendo ‘informações 
justas e certas’ para equipe de Rinaldo, que espera criação de decreto para nomear membros que vão atuar na transição 

O prefeito eleito de Mon-
te Mor, Murilo Rinaldo (PP), 
deu um novo passo rumo 
à nova gestão nesta terça-
-feira (12) ao se reunir com 
o atual prefeito, Edivaldo 
Brischi (PSD), para oficiali-
zar o início do processo de 
transição de governo. O en-
contro, marcado por cordia-
lidade, visa uma transição 
transparente e colaborativa. 

De acordo com Rinal-
do, a conversa foi positiva, 
com Brischi garantindo to-
tal acesso às informações 
necessárias para que a pró-
xima administração assu-
ma com clareza e conheci-
mento a Prefeitura de Mon-
te Mor. “A reunião sobre a 
transição foi tranquila. O 
prefeito disse que vai fazer 
uma transição como Monte 
Mor nunca teve antes, pas-
sando para o outro. Todas 
as secretarias estão de por-
tas abertas para receber a 
nossa equipe de transição”, 
afirmou o prefeito eleito.

Um dos primeiros pas-
sos, segundo Rinaldo, será a 

criação de um decreto para 
nomear a equipe de transi-
ção, que será composta por 
membros indicados por ele. 
Rinaldo afirmou que Bris-
chi também destacou que 
orientará o seu secretariado 
para prestar o suporte ne-
cessário, fornecendo “infor-
mações justas e certas” para 
a equipe de Rinaldo.

O movimento de tran-
sição possibilita que a no-
va gestão assuma a cidade 
compreendendo em nú-
meros e valores os desa-
fios locais e os projetos em 
andamento. 

A equipe do prefeito elei-
to pretende iniciar rapida-
mente as análises dos da-
dos municipais para tra-
çar diretrizes das primei-
ras ações, com um olhar es-
pecial para as demandas 
de saúde.

A formalização da tran-
sição resulta também na 
integração institucional. 
Com o processo de tran-
sição confirmado, a cida-
de poderá acompanhar os 
próximos passos da equipe 
de Rinaldo e as novas deci-
sões administrativas.

A equipe do prefeito elei-
to assumirá a prefeitura em 
1º de janeiro de 2025. Mu-
rilo Rinaldo, que venceu as 
eleições municipais com 
46,39% dos votos válidos 
(totalizando 14.970 votos), 
derrotando Brischi, que ob-
teve 9.057 votos (28,07%), 
já havia sinalizado que um 
dos primeiros focos de sua 
gestão seria a área da Saú-
de, reconhecida como uma 
das principais demandas 
da população. 

O prefeito eleito disse 
que sua intenção é reali-
zar um diagnóstico amplo 
das condições da Secreta-
ria de Saúde e das demais 
pastas da prefeitura.

Além de melhorar a es-
trutura da saúde, Rinal-
do mencionou a necessi-
dade de revisar e reava-
liar os contratos vigentes 
da prefeitura. 

Outro desafio é o proble-
ma das enchentes, que há 
anos afeta diversas regiões 
da cidade, causando prejuí-
zos e transtornos aos mo-
radores. “Vamos tentar ter 
menos problemas possíveis 
com as enchentes”, disse. Rinaldo e Brischi se reuniram para discutir como será o início da transição em Monte Mor

Murilo Rinaldo se reúne com prefeito 
Edivaldo Brischi e confirma início da 
transição de governo em Monte Mor
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A moradora de Mon-
te Mor, Nilsete Barbosa 
Duarte Andrade, usou a 
tribuna livre da Câmara, 
durante a sessão ordinária 
da segunda-feira (11), para 
abordar o assunto ‘Trans-
porte público - dificulda-
de de acessibilidade para 
pessoas com deficiência 
física [PcD]’.

Ela afirmou que o mari-
do usa cadeira de rodas e 
encontra “muitas dificulda-
des” para utilizar o trans-
porte público municipal, 

no dia a dia. Ela citou a im-
portância de que os eleva-
dores dos veículos estejam 
funcionando, para garantir 
essa acessibilidade.

“Nós somos pagado-
res de impostos, então, 
eu vim aqui somente pe-
dir pelo nosso direito, que 
ele, assim como as de-
mais pessoas com defi-
ciência do município, tem 
direito de ir e vir. Tem di-
reito que os elevadores do 
ônibus estejam funcio-
nando”, afirmou. 

Nilsete disse que o mari-
do já perdeu consultas, por 
não conseguir chegar ao 

Centro da cidade, já que os 
ônibus com elevador fun-
cionando demoraram pa-
ra passar. “Quero pedir, en-
carecidamente, pelo amor 
que cada um tem no cora-
ção, que entrem com uma 
providência”, concluiu.

Em sua fala, a moradora 
disse que já gravou casos 
em que pessoas precisa-
ram ajudar o marido a en-
trar e sair do ônibus, devi-
do à falta de acessibilidade, 
gerando constrangimentos 
a ele. Ela mencionou os tre-
chos da rodoviária, Termi-
nal Geraldo Benini e Jar-
dim Moreira. 

Moradora de Monte Mor 
cobra acessibilidade para 
PCD no transporte público

Marido de Nilsete usa cadeira de rodas e encontra ‘muitas
dificuldades’ para utilizar o transporte municipal no dia a dia
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O Bem-Estar Animal de 
Monte Mor recebeu, nesta 
semana, uma viatura para 
auxiliar no atendimento à 
população. Inaugurado em 
20 de outubro de 2023, no 
bairro Jardim Paulista, o 
órgão soma, entre as ações 
realizadas e mutirões de 
castração animal realiza-
dos em 2023 e 2024, mais 
de mil animais castrados 
no município. De forma 
direta e em seu espaço, o 
Bem-Estar Animal aten-
de, com castrações gratui-

tas de animais (cães e ga-
tos), famílias de baixa ren-
da de Monte Mor, cadas-
tradas em programas so-
ciais dos governos Esta-
dual e Federal. 

Entregue de forma sim-
bólica pelo prefeito Edi-
valdo Brischi (PSD) ao se-
cretário de Meio Ambien-
te e Agricultura de Monte 
Mor, Claudinei Rodrigues, 
a viatura, um veículo mo-
delo Fiorino, foi adquiri-
do com recursos de emen-
da da deputada estadual 
Clarice Ganem, que esteve 
presente na inauguração 
do Bem-Estar Animal em 

2023 e, agora, levando em 
consideração a sua preo-
cupação com a causa ani-
mal, enviou ao município 
o veículo para o Bem-Es-
tar Animal.

Para o prefeito de Mon-
te Mor, Edivaldo Brischi, 
o veículo vai servir mui-
to bem para os objetivos 
do Bem-Estar Animal, já 
que dará condições de que 
os atendimentos sejam fei-
tos de forma mais rápida e 
adequada. A viatura, ainda 
segundo o prefeito, com-
pleta o espaço do Bem-
-Estar Animal, inaugura-
do em 2023. 

Bem-Estar Animal de Monte Mor recebe viatura para atendimento

 Veículo dará condições para que atendimentos sejam feitos de forma mais rápida e adequada

EmENdA pARLAmENTAR
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pARTICIpAÇÃO
Instrumento de partici-

pação popular previsto no 
Regimento Interno da Câ-
mara, a tribuna livre pos-
sibilita que cidadãos abor-
dem assuntos de seu inte-
resse, no plenário, median-
te inscrição prévia junto à 
divisão Legislativa. 

O formulário para solici-
tar a utilização do espaço 
pode ser obtido na Carta de 
Serviços do Poder Legisla-
tivo. É necessário apresen-
tar, além do formulário, có-
pias do título de eleitor e de 
comprovante de residência 
dos últimos três meses.

Na sessão plenária de 
segunda-feira, os verea-
dores Bruno Leite (União), 
Paranhos (MDB), Vitor Ga-
briel (MDB), Professor Fio 
(União), Professor Adriel 
(PDT) e Wal da Farmácia 
(PSB) também comenta-
ram o problema abordado 
pela moradora.



Dois homens estavam dentro de um carro em frente a uma casa no Jardim Maria Antônia e foram abordados pelos 
policiais militares, localizando um revólver calibre 32, com numeração intacta e munições dos calibres 375, .45 e 32 

Dois rapazes, ambos de 
20 anos, foram presos com 
revólver e munições na ma-
drugada desta quarta-fei-
ra (13), na avenida Maria 
Idalina Merces Rodrigues, 
no Jardim Maria Antônia, 
em Sumaré. Uma equipe 
do 10º Baep (Batalhão de 
Ações Especiais de Polícia) 
estava em patrulhamento 
quando flagrou dois ho-
mens em um VW/Polo esta-
cionado. Ao perceber a via-
tura, a dupla tentou se es-
conder se abaixando den-
tro do veículo. 

A equipe realizou a abor-
dagem e após revista pes-
soal localizou um cartu-
cho de calibre .45. Um dos 
suspeitos disse que pos-
suía uma arma, porém tra-
tava-se de arma de airsoft 
e mostrou em seu celular 
uma foto sua com a arma e 
os policiais identificaram 
que não se tratava de uma 
arma de brinquedo.

Um homem saiu do imó-
vel onde o veículo estava es-

Revólver, munições e dois aparelhos celulares apreendidos 
pela Polícia Militar na casa do Jardim Maria Antônia, em Sumaré

Policiais do 10º Baep prendem dupla 
com revólver e munições em Sumaré

Policiais militares da 
Força Tática detiveram um 
homem e um adolescen-
te por tráfico de drogas na 
noite desta terça-feira (12), 
no bairro Jardim Boa Es-
perança, em Hortolândia. 

A equipe realizava pa-
trulhamento pelo bairro 
quando abordou dois sus-
peitos e com eles foram lo-
calizados mais de R$ 1 mil 
em dinheiro, 182 pedras 

de crack, 135 pinos de co-
caína, um galão de lan-
ça perfume, papel filme e 
uma balança.

Diante da apreensão, 
os dois foram conduzi-
dos ao Plantão Policial de 
Hortolândia. Um boletim 
de ocorrência de tráfico 
de drogas foi registrado e 
o adolescente foi libera-
do aos responsáveis. Já o 
adulto permaneceu detido.

Tráfico no Bom reTiro 
Policiais militares tam-

bém prenderam um ho-
mem por tráfico de drogas 
nesta quarta-feira (13), na 
rua Cobrasma, no Jardim 
Bom Retiro, em Sumaré. 

A equipe patrulhava 
pela região conhecida por 
venda e consumo de dro-
gas quando avistou um 
suspeito com um objeto 
nas mãos e volume sus-
peito nas roupas, indican-
do ser arma ou droga.

Durante a abordagem, 
foram localizados oito pi-
nos de cocaína no bolso 

da blusa e R$ 33 em di-
nheiro. O suspeito ten-
tou ocultar a identidade, 
mas acabou confessando 
ser procurado pela Justiça 
da Bahia por porte ilegal 
de arma de uso restrito, 
tráfico de drogas e roubo 
com grave ameaça.

Ele foi conduzido ao 5° 
DP (Distrito Policial), on-
de o delegado determinou 
a prisão por posse de dro-
gas e captura de procura-
do, ficando à disposição da 
Justiça.

Força Tática detém dupla por tráfico de drogas em Hortolândia 

Policiais militares apreenderam pedras de crack, pinos de
cocaína, lança perfume, além de mais de R$ 1 mil em dinheiro

Pistola Taurus calibre 380 foi localizada pela Guarda 
Municipal com o suspeito detido em Hortolândia

DroGAS e DinHeiro
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morto em confronto após tentar furtar bicicleta
Um homem de 43 anos morreu nesta terça-feira (12) após invadir uma 
residência para tentar furtar uma bicicleta no Parque Jambeiro, em 
Campinas. Segundo a polícia, ao ser abordado, o suspeito resistiu à 
prisão e tentou tomar a arma de um dos agentes, resultando em uma 
troca de tiros. O suspeito foi baleado e, mesmo ferido, tentou fugir, ale-
gando que não queria voltar para a prisão. Os policiais efetuaram mais 
disparos e o suspeito foi atingido, morrendo no local.
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tacionado, que também era 
a residência dos suspeitos. 
O morador permitiu a en-
trada dos policiais e acom-
panhou as buscas na casa 
até a localização do revól-
ver calibre 32, com numera-
ção intacta e munições dos 
calibres 375, .45 e 32 

Diante dos fatos, os ho-
mens foram conduzidos ao 
Plantão Policial para regis-

tro do boletim de ocorrên-
cia e permaneceram detidos. 

HorTolânDiA 
Em Hortolândia, guardas 

municipais prenderam um 
homem por porte ilegal de 
arma de fogo, na madruga-
da desta quarta-feira (13), 
no Jardim Mirante, em Hor-
tolândia. A equipe, duran-
te patrulhamento pela área 

externa da entrada princi-
pal do Hospital Mário Co-
vas, avistou um VW/Polo 
preto, circulando na contra-
mão até à portaria do hos-
pital. Nesse momento, um 
homem desembarcou do 
banco do passageiro com 
um ferimento no pé apa-
rentando certo nervosismo. 

Segundo os guardas, foi 
possível escutar ele dizer ao 

motorista “sai fora, não fi-
ca moscando com esse ba-
gulho no meio das pernas”.

Na sequência, o motoris-
ta do veículo saiu em fuga. A 
equipe fez contato com ou-
tras viaturas do setor, sendo 
possível localizar o veículo 
nas redondezas do hospital 
e abordar o motorista. 

Durante revista pessoal 
foi localizada com o sus-

peito uma pistola Taurus 
calibre 380 com a nume-
ração suprimida e três mu-
nições intactas no carrega-
dor. O homem não ofere-
ceu resistência e disse que 
o armamento era para sua 
segurança. 

Ele foi levado até o Plan-
tão Policial e, após registro 
da ocorrência, foi preso em 
flagrante.

Policiais militares de 
Hortolândia e de Sumaré 
apreenderam dois adoles-
centes com motos furtadas, 
nesta quarta-feira (13). O 
primeiro caso foi registrado 
por policiais do Baep (Ba-
talhão de Ações Especiais 
de Polícia) que apreende-
ram um adolescente com 
uma motocicleta furtada, 
no início da madrugada, na 
avenida Joaquim Marceli-
no Leite, no Jardim Interla-
gos, em Hortolândia. 

Durante patrulhamen-
to, a equipe visualizou a 
motocicleta Honda/CG Ti-
tan 160 cor cinza conduzi-
da por um rapaz que tran-
sitava pela alça de aces-

so da rodovia SP-101 pa-
ra a avenida Otávio Roso-
lém. No momento em que 
o condutor avistou a viatu-
ra, efetuou manobra de re-
torno na via e passou a se-
guir em direção perigosa 
por diversas ruas do bair-
ro Santa Clara e Interlagos 
até cair no cruzamento da 
rua Canadá com a aveni-
da Joaquim Marcelino Lei-
te e foi abordado. Duran-
te a busca pessoal nada de 
ilícito foi encontrado, sen-
do o condutor identificado 
como um adolescente de 
16 anos. 

Ao vistoriarem o veículo, 
que não possuía placa de 
identificação, os policiais 
constataram tratar-se de 
produto de furto ocorrido 
na terça-feira (12) em Pira-

cicaba. Questionado, o me-
nor informou que se dirigiu 
à cidade onde comprou a 
motocicleta de um desco-
nhecido e pagou a quantia 
de R$ 2 mil. 

Diante do flagrante de 
ato infracional, o menor foi 
conduzido ao Plantão Poli-
cial de Hortolândia, onde o 
delegado determinou o re-
gistro do boletim de ocor-
rência de receptação de veí-
culo e o adolescente per-
maneceu recolhido.

em SUmAré 
Horas depois, policiais ro-

doviários apreenderam um 
adolescente de 17 anos pelo 
ato infracional de furto de 
motocicleta na manhã des-
ta quarta-feira (13), no Jar-
dim Primavera, em Sumaré. 

A equipe estava em pa-
trulhamento quando foi 
informada que três crimi-
nosos haviam furtado uma 
motocicleta Honda/CB 300 
Twister, cor vermelha e ao 
serem vistos por uma tes-
temunha, abandonaram o 
veículo, fugindo para o Jar-
dim Primavera.

A equipe se deslocou em 
direção ao bairro informa-
do e nas proximidades da li-
nha férrea avistou o adoles-
cente trajando bermuda e 
tênis, sem camisa, mas se-
gurando em uma das mãos 
uma camiseta de cor cinza e 
um boné vermelho. Ao avis-
tar a equipe tentou correr e 
foi abordado. Ele contou aos 
policiais militares que ti-
nha saído da rua Luís Fru-
tuoso e teria ido até o Ins-

Adolescentes são apreendidos pela Polícia Militar 
com motos furtadas em Sumaré e Hortolândia

divulgação

recepTAção e fUrTo 

cézar oliveira  l  hortolândia
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Menor apreendido em Hortolândia disse aos 
policiais que pagou R$ 2 mil pela motocicleta

tituto Educacional e Assis-
tencial Pio XII, onde é as-
sistido devido ao processo 
de furto em que se envol-
veu recentemente. 

A equipe localizou a mo-
tocicleta da denúncia na 
rua Santos Dumont. A tes-

temunha identificou o ado-
lescente como um dos au-
tores do furto. O menor e 
a moto foram levados ao 
Plantão Policial de Suma-
ré para medidas de Polícia 
Judiciária e permaneceu à 
disposição da Justiça.
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Ainiciativa de dei-
xar a Itália e par-
tir em busca de “far 

l’América” foi marcada por 
grande dificuldade. Os ita-
lianos passavam por mui-
tas agruras e quem sofria 
mais era a população po-
bre, que vivia principal-
mente na área rural.

O sonho de uma vida 
melhor fez com que muitos 
italianos procurassem abri-
go em outros países, como 
imigrantes. Uma enorme 
população emigrou para a 
América do Norte e Amé-
rica do Sul, principalmen-
te no Brasil. No nosso país 
a província preferida foi 
São Paulo, que necessita-
va de muita mão-de-obra 
para sua lavoura cafeeira. 
Rebouças foi um ponto de 
destino de muitos deles, 
já que a região era grande 
produtora desse produto.

Nos últimos anos do sé-
culo XIX e início do XX 
muitos imigrantes italia-
nos vieram para Rebouças, 
depois de passarem pela fa-
mosa Hospedaria dos Imi-
grantes, em São Paulo. E 
acabaram se constituindo 
na maioria da população 
do pequeno povoado que 
pertencia a Campinas.

O sacrifício desses imi-
grantes era indizível. Mui-
tos morriam na viagem pa-
ra o Brasil; outros acaba-
vam morrendo no nosso 
país, pelo choque climáti-
co, e por doenças tropicais.

Como exemplo desse so-
frimento, transcrevemos 

Hospedaria dos Imigrantes

Hospedaria dos Imigrantes (refeitório)

“Distinto senhor Dr. Ferdinando Chi-
sini Pieve di Soligo.

Depois de um longo silêncio, ora envio 
ao senhor notícias minhas.

Com grande dor, devo informá-lo da 
minha terrível sorte. Começarei por di-
zer-lhe alguma coisa da viagem que foi 
tão sofrida que, por meu conselho, nem 
mesmo o meu cachorro, que deixei na 
Itália, deveria enfrentar tais tribulações. 
A dita viagem foi extremamente pesada, 
primeiro por ter enfrentado quatro dias 
de grandes tempestades, depois, por es-
tarmos numa multidão no navio e, para 
terminar, tivemos um calor infernal. Fi-
nalmente, depois de vinte e seis dias, de-
sembarcamos em Santos, onde esperáva-
mos dar ao nosso espírito um pouco de 
alento. Esperávamos ouvir alguma boa 
notícia, mas quando dirigíamos algu-
mas palavras a algum italiano a respos-
ta não era boa. A cada resposta negati-
va, crescia o nosso desespero. Imediata-
mente, fomos embarcados num trem es-
pecial que, em 4 horas, nos levou à Casa 
da Imigração, em São Paulo. Lá chegan-
do, nosso desespero ficou ainda maior 

ao ver uma multidão de pessoas e saber 
que existia uma grande mortandade de 
crianças. Quando ao calar da noite, ob-
servando toda a família ee as minhas pe-
quenas crianças cansadas da viagem, 
dormindo amontoadas sobre o chão, ro-
deadas por dez mil pessoas, eu não con-
seguia me dar paz.

De um lado do quarto, chorava uma 
mulher, do outro lado, um homem. Ob-
servando as crianças e sentindo-me cul-
pado por tê-las feito passar por tantas 
provações, digo-lhe Sr. Patrão, que não 
consegui parar de chorar toda a noite e 
assim passamos nosso primeiro dia de 
repouso na América.

Finalmente, depois de quatro dias, fo-
mos levados de São Paulo a Santa Tere-
za, o nosso destino. Lá chegando, vimos 
que nossa habitação ainda não estava 
preparada e então tivemos que dormir, 
138 pessoas, em uma pequena casa. Ven-
do os italianos que moravam nessa fa-
zenda havia cinco meses e observando 
os seus filhos pequenos com pés e pernas 
completamente tomados por feridas pro-
vocadas por mordidas de insetos, o que 
não lhes permitia nem sequer ficar em 

pé, digo a verdade ao Senhor que, ao ver 
aquela imagem me pus a chorar e fugi 
dos meus filhos. Eu não teria tido cora-
gem de me reaproximar deles, se meu pai 
não tivesse vindo me buscar e me condu-
zido de novo junto a eles.

Chorando, descrevo ao Senhor que, de-
pois de poucos dias, todos os meus filhos 
e as mulheres adoeceram e nós, que trou-
xemos onze filhos, agora ficamos com 
cinco; os outros, nós os perdemos. Dei-
xo ao Senhor para considerar o grau do 
nosso desespero e lhe digo que, se tivesse 
tido o poder, não teria parado na Amé-
rica nem mesmo uma hora. Espero que o 
bom Deus me empreste vida a mais, para 
que o mais breve possível eu possa condu-
zir o resto dos meus filhos para a Itália. 
Por meu conselho, não partirá nenhuma 
pessoa daí para vir à América, porque eu 
teria desejado a morte antes de partir.

As coisas seriam muito boas se os sa-
cerdotes fossem doutores e se encontrás-
semos tudo o que necessitamos, como 
encontramos na Itália, porque, aqui 
aquele que trabalha com vontade e go-
za de boa saúde ganha muito dinheiro. 
Porém, se adoece quinze dias, gasta to-

das as economias com os remédios e ou-
tras coisas. Uma visita do doutor custa 
trinta florins.

Por ora termino, mas não sem antes 
pedir ao Senhor e a todos os seus que re-
zem por minha família, para que Deus 
nos conserve a saúde e possamos nos re-
ver em breve na Itália.

Perdoe-me de tal incômodo, mas faça-
-me o favor de entregar esta carta ao seu 
destino, na primeira oportunidade. Se 
for do seu agrado dar-me resposta, de-
sejo ter notícias suas.

Agora receba de minha parte e de toda 
minha família as mais cordiais sauda-
ções e, ao mesmo tempo, me faça o favor 
de saudar toda a sua família.

Adeus
O seu desvento servo
Rosolen Bortolo
O meu endereço é América-Brasil
Província de São Paulo – Estação 

Cordeiro”
Santa Tereza.

(Carta transcrista de Cronaca Ame-
ricana, in “Il Contadino” nº 8, 30 apri-
le 1889, p. 61. )

Imigração e Sofrimento Folclore Sumareense

Desfile de mula
João Fortunato foi um personagem popular de 

Sumaré. Gostava de cavalos, mulas e bois. Com o 
seu cavalo trouxe pela primeira vez para Sumaré 
o hóquei sobre grama, isto é, o jogo de futebol pra-
ticado com cavaleiros num campo de futebol. Foi 
na década de1950, no antigo campo da Vila Nova, 
onde hoje é a Estação Rodoviária. 

Os bois eram sua companhia nos rodeios em ci-
dades pequenas, como assistente ou participante. 
Sumaré era uma dessas cidades pequenas que ti-
nha rodeios regulares.

Finalmente tem uma mula na vida dele, assun-
to deste texto. João criava uma mula, muito dócil 
e obediente. Tinha também um caminhão para 
transporte de mercadorias. Sabedor que teria um 
encontro desses animais em Campinas, João não 
se deu por rogado. Botou a mula em cima do ca-
minhão e foi para Campinas. No meio do cami-
nho pensou e achou por bem dar uma voltinha com 
sua mula no Centro de Campinas. Não deu outra.

Estacionou o caminhão nas imediações da Ave-
nida Campos Sales, desceu a mula e montou nela 
– na direção da Rua 13 de maio, a mais movimen-
tada de Campinas.

Foi um rápido e momentoso desfile. Inesquecível, 
diríamos. João ganhou críticas de uns transeuntes, 
indiferença de outros e... muitos aplausos! Mula na 
13 de Maio! Os mais antigos campineiros só se lem-
bravam de mulas no tempo dos bondes puxados à 
mula. E lá estava o João com sua mula, passeando 
em cima dos trilhos do bonde elétrico... 

Por essas e outras nosso personagem tinha um 
apelido na cidade, fazendo alusão à sua coragem: 
“João Louco”.

Alaerte Menuzzo
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fotos: pró-memória sumaré

a carta de Bortolo Roso-
len enviada à Itália, em 9 
de Março de 1889, depois 
de ter chegado à fazenda 
Santa Tereza, em Cordeiro, 
hoje Cordeirópolis. Muitas 
das famílias de imigrantes 
italianos dessa localidade 

acabaram se mudando pa-
ra Rebouças e região, como 
os Dall’Orto e os Rosolen.

Nesse texto traduzido 
por Silvia Scotoni Levy, o 
Sr. Bortolo conta o início 
de sua vida no Brasil ao seu 
antigo patrão italiano.
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AVENIDA JÚLIA DE VASCONCELLOS

SUMARÉ EM 2008

PASTOR NILSON

DINHO FRUTUOSO

EVANGELINA FERRAZ

Fotografia da década de 1960 da Avenida Júlia de Vasconcellos Bufarah. 
Mais à frente, vemos o início da Praça da República. À direita, o antigo 

depósito da Cia. Paulista de Estradas de Ferro, que ainda não tinha 
sido demolido pela empresa. Na casa da esquina residia o sr. Antônio 

Sanguini; na sequência, para a esquerda, moravam as famílias de 
Otávio de Vasconcellos e José Miranda (terceiro prefeito de Sumaré).

Foto aérea de Sumaré, de 2008. Destaque para os “espigões”, cada vez 
em maior número. Destaque também para a Subestação de Energia 

Elétrica, na parte inferior, do lado direito, com a Avenida José Mancini 
na sequência. No alto, à esquerda, a Represa do Marcello. 

O pastor 
Nilson Pires 
de Campos 
faz uma 
costumeira 
pregação 
na sua 
comunidade 
religiosa, 
a Igreja do 
Evangelho 
Quadrangular. 
Nilson era 
ferroviário 
e residia em 
Campinas. 
Vinha 
regularmente 
para Sumaré 
para exercer 
seu trabalho 
religioso.

Clodoaldo Frutuoso, que vemos à direita, era conhecido na cidade 
pelo apelido de “Dinho”. Era dono de um escritório de contabilidade. 

Filho do famoso jogador de futebol Luiz Frutuoso, foi também um 
grande jogador de futebol no time do Clube Recreativo e Esportivo 

Alliança. Nesta foto da década de 1960 ele está sendo entrevistado pelo 
correspondente do “Diário do Povo” de Campinas, Ronald de Souza.

Evangelina Ferraz era parteira. Ajudou a trazer ao mundo mais de 
uma centena de crianças. No seu tempo os partos aconteciam nas 

residências das mulheres grávidas. Era casada com José Pereira, que 
foi vereador e presidente da Câmara Municipal. Nesta foto da década 
de 1970 Dona Evangelina aparece abraçada com o Deputado Federal 

Francisco Amaral, que também foi Prefeito de Campinas.

ASSUMPTA FOFFANO RAPOSEIRO
Esta foto é do 

começo do 
século XX. 

Assumpta Foffano 
Raposeiro está 

acompanhada do 
esposo Sebastião 

Raposeiro. 
Assumpta 

era filha do 
imigrante italiano 

Atílio Foffano. 
Sebastião era 

filho do imigrante 
português Joaquim 

Raposeiro. Eles 
são pais de 

Romilda Raposeiro 
Ghirardello 
e Sebastião 

Raposeiro Jr., 
vereador na 

Câmara Municipal 
de Campinas, como 

representante do 
distrito de Sumaré. 
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